
НОВАЯ ЖИЗНЬ

ПЯТНИЦА, 6 МАЯ 2016 Г.
№№ 61-64 (12289-12292)

ОТ БЛАГОДАРНЫХ ПОТОМКОВ 3

СОЧИНЕНИЕ-ПОБЕДИТЕЛЬ

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

Я стою около мемориала погибшим в годы Великой Отечественной войны и возлагаю цве-
ты моему прадедушке Щербинину Ивану Александровичу. Ему нынче исполнилось бы 105 лет, 
но он прожил всего 33 года… 

А память – вечна!..
Рассматриваем с дедуш-

кой Василием Ивановичем 
Щербининым фотографии в 
старом альбоме. Вот един-
ственное фото моего прадеда, 
он молодой и красивый, с гар-
мошкой в руках, а рядом на-
рядная и счастливая женщина 
- это прабабушка Александра 
Егоровна. Пытаюсь, слушая 
деда Василия, представить то 
далёкое предвоенное время…  

-Мой отец был электриком, 
человеком очень ответствен-
ным и уважаемым. Помню, 
поздно вечером шли в детский 
сад устанавливать ёлку, а отец 
смастерил гирлянду из лампо-
чек,  и мы украсили ей ново-

годнюю ёлку, клеили из газет 
игрушки. Голос моего дедушки 
дрожит (ведь ему уже 81 год, а 
об отце остались только дет-
ские воспоминания, зачитан-
ные фронтовые письма - их 
всего четыре. Но они самые 
дорогие).  - Отец был на трёх 
войнах: с японцами в Монго-
лии у реки Халхин-Гол, потом 
война с Финляндией, а с От-
ечественной не вернулся - про-
пал без вести… Похоронки не 
было, и мать (моя прабабушка) 
всю жизнь его ждала, пронеся 
любовь и верность через всю 
свою жизнь…

Достаём из старого сун-
дучка письма и читаем до-

рогие строчки, написанные 
химическим карандашом и 
пришедшие с Дальнего  Вос-
тока, куда его направили в 
1941 году: «Здравствуйте, до-
рогие мои Василий Иванович 
и жена Александра Егоровна! 
Шлю вам свой пламенный при-
вет, а также кланяюсь папаше 
с мамашей», - голос моего де-
душки хрипнет, я беру письмо, 
разбираю полустёртые слова и 
боюсь порвать и так уже про-
худившееся на сгибах письмо. 
Голос солдата 1941года до-
носится до меня: «..Долго не 
обещаюсь домой… Я согласен 
хоть сегодня ехать домой, но 
по словам товарища Сталина, 

война скоро закончится... » 
Представляю молодого праде-
да, так сильно любящего своих 
жену и сына,  ждущих люби-
мого мужа и отца с  фронта.  
Мой прадед  представляется  
мне очень заботливым и силь-
ным, его интересовало всё, что 
происходит дома и в посёлке. 
Дедушка Василий продолжает 
рассказ о детстве:

-Я пошёл в в Киршинскую 
начальную школу в 1943 году, в 
1947 закончил её с отличием. В 
начальной школе был предмет 
- военное дело, изучали  вин-
товку: собирали и разбирали 
её, а урок вёл фронтовик, де-
мобилизованный по ранению, 
Потапов Виктор Иванович. 
Дрова для отопления классов 
пилили сами в школьном дво-
ре, ходили в поле собирать ко-

лоски. В 1942 
году в наш дом 
поселили три 
семьи, эваку-
ированные из 
Ленинграда , 
они жили у нас 
до 1947 года.  
-Помню свою 
учительницу 
Зою Павловну 
и ДЕНЬ ПО-
БЕДЫ, как в 
школе гордо 
звучал её го-
лос, говорив-
ший о каждом, 
кто защищал 
нашу Родину. 
Мой отец не 
вернулся. Он 
пропал без 
вести 8 марта 
1943 года. Мне 
уже 81 год, но 

тикают часы - время бежит впе-
рёд. И только память вечна…

Даша Степанова,
СОШ №2

ВНУКИ О СВОИХ ГЕРОЯХ

«Когда  началась Великая Отечественная война, на свете не было ни меня, ни моих  родителей, 
а дедушке -  Гадыльшину Салиху, уроженцу д. Агафонково,  исполнилось 20  лет, - так начинается 
реферат 7-классника Тисовской школы ВАДИМА ГАДЫЛЬШИНА, который провёл огромное рас-
следование, идя по следам фронтовых дорог своего деда посредством изучения фактов его био-
графии, документов и литературы о войне, материалов районной газеты «Новая жизнь». 

Фронтовые дороги 
дедушки

Когда умер дедушка, мне 
было всего 8 месяцев,  и я его 
знаю только по фотографиям. 
Однажды, во время ремонта 
дома, в сундуке мама обнару-
жила пожелтевшие от времени 
листы бумаги и тетради. При 
изучении этих записей, сделан-
ных моим дедушкой после во-
йны, мне, как внуку фронтовика, 
очень захотелось  подробнее  уз-
нать о Великой Отечественной, о 
боевых дорогах моего дедушки. 

Накануне Великой Отече-
ственной войны, в октябре 1940 
года, его призвали в армию, где 
он служил в г. Каунас Литовской 
ССР, в числе самых первых под-
вергшихся нападению немцев 
на мирные города и сёла нашей 
страны.. С ним вместе призыва-
лись мальчишки из деревни Сыз-
ганка – Васюков Петр   (пехотный 
полк, 9 казарма, 5 стрелковая ди-
визия); из деревни Красный  Луг- 
Николаев Михаил (механик-во-
дитель танка Т-16 (погиб в 1941 
году); из деревни Васькино – Ар-
сень Петрович (учитель, погиб в 
Западной Белоруссии). Из вос-
поминаний дедушки: «1941 год, 
мы в расположении находились. 
Вот в 4 часа утра 22 июня со сто-
роны немцев в небе послышался 
гул моторов, пролетела первая 
партия самолетов, за ними – вто-
рая и сразу начали бомбить. Мы 
отступали через реку Неман. Ге-
нерал  дал приказ  нашим крас-
ноармейцам, что после того, как 
переедем мост длиною 300 ме-
тров у самого Балтийского моря, 
в  2 часа дня взорвать мост. Кто 
не успел перейти, были взорва-
ны вместе с мостом. В первый 
день войны несколько тысяч че-
ловек погибли, старые, молодые, 
малыши… В сердце не утихали 
боль и горечь: «Как же так полу-
чилось? Почему мы оставляем 
врагу города и деревни, наших 
людей, наши деревни?.. Город 
Каунас немцы заняли 24 июня 

1941 года, наших многих в плен 
захватили и в один дом согнали. 
Это была настоящая тюрьма, 
где людей пытали, над ними из-
девались…»

В октябре 1941 года дед 
был ранен при выполнении за-
дания по доставке секретных 
документов другому отряду и с 
19 октября по 9 января 1942 года 
проходил лечение в госпитале в 
Чувашии. Потом месячный от-
пуск, после, с 25 сентября по 3 
ноября 1942 года, учёба  в 30 
учебном  танковом  полку  на 
механика-водителя. Во время 
полугодового отпуска домой (ту-
беркулез легких) лечился и одно-
временно работал в Юлаевской 
начальной школе военруком...» 

О боях на  Курской Дуге мой 
дедушка в своих воспоминаниях 
пишет: «Наши самолеты здоро-
во бомбили, зенитки работали в 
воздухе, наши с их самолетами 
насмерть бились.  «Катюши» 
знатного им дают гостинцу!.. 
Хлеба в то время хорошие по-
спели, в человеческий рост. Так 
вот урожай пшеницы весь сожг-
ли, бои  рукопашные  были, тан-
ки друг с другом на таран шли…» 
А вот о боях на территории 
Польши. «Первый  бой ночью 
5-го января за реку Нарву. Наши 
после артподготовки  «катюш»  
немцев от переправы отгоняли,  
саперы построили мост на тот 
берег. Наша  машина заглохла, 
завести никак не могу.  Пока при-
чины искали, передние ушли… 
Когда неисправность устранили 
и стали догонять наших,  уви-
дели огни. По рации сообщили, 
что немцы огнеметом наших 5 
установок сожгли.  В этом бою 
28 человек сгорели. После этого 
боя к немцам во фланг ударить 
приказ был… Командир роты 
Зеленин погиб. Кровопролитные 
бои шли за Варшаву. Сутками 
город обстреливали. Целых зда-
ний не осталось. Немцы здесь 

держали крепкую оборону. Город 
был опоясан траншеями и до-
рогами, огражден колючей про-
волокой. Несмотря на это, город 
был взят!» 

Вадим составил подробную 
карту  фронтовых дорог своего 
деда Гадыльшина Салиха, тща-
тельно проследив его нелёгкий 
путь к великой Победе, которую 
отважный танкист из уральской 
глубинки встретил в г. Росток, 
на берегу Балтийского моря: «И 
всегда, когда я выхожу к Сылве, 
- пишет дед в своих воспомина-
ниях, - шум волн мне напоминает 
море и День Победы - 9 мая 1945 
года - день, к  которому мы шли 
тернистой дорогой битв с нена-
вистными врагами». Орден Крас-
ной Звезды, Орден Отечествен-
ной войны 1-й степени, Орден 
Красного Знамени, Орден Суво-
рова 2-й степени, Орден Ленина 
– боевые награды моего деда. 

Закончилась война, закон-
чились смерти. Лишь в февра-
ле 1946 года вернулся дедушка 
в родную деревню. Надо было 
поднимать хозяйство. Он по-
шел на работу в колхоз «Ран-
няя заря» и всю оставшуюся 
жизнь был предан своей малой 
родине. Работал трактористом,  
комбайнером, заправщиком, а 
последние годы до пенсии – кла-
довщиком.  За свои трудовые 
заслуги несколько раз был на-
гражден. Меня заинтересовала 
судьба дедушки, и я решил про-
должить поиск фактов, касаю-
щихся его фронтовых дорог. А 
когда повзрослею,  постараюсь 
обязательно побывать в тех го-
родах, в которых волею судьбы 
пришлось побывать дедушке. Я 
горжусь своим дедом и постара-
юсь быть достойным его памяти. 
Я мечтаю отслужить Родине, и 
если потребуется, готов встать 
на её защиту. Так же, как мой де-
душка».

военное детство, уходящий на 
войну отец, мать, ждущая его, 
всегда со мной… 

 Мой дед молчит, громко 

Хотят ли русские войны? В последнее время этим вопросом задаются многие. В мире 
сложилась такая ситуация, что любое невзначай оброненное слово вдруг начинает счи-
таться оскорблением нации, государства или политического деятеля. Попробую разо-
браться, как же русские относятся к войне. 

Наша крепкая дружба
как эстафета

…Я смотрю на выцветшую 
фотографию 70-летней дав-
ности. На снимке рота солдат 
на вокзале, на лицах улыбки,  
позади поезд с плакатом «По-
беда!» …  Все они разных на-
циональностей. Но самое глав-
ное, что они все вместе! Они 
выиграли эту страшную войну! 
Они счастливы… 

Моя бабушка хорошо пом-
нит воспоминания своего отца 
о войне. В пехотном батальоне 
моего прадеда, Чиркова Алек-
сандра Егоровича, было 568 
человек, в его роте – 75. Среди 
этих семидесяти пяти были 5 
узбеков, 10 татар и один бело-
рус. По рассказам прадеда, в 
роте никогда не случалось кон-
фликтов. А рота была самой 
веселой из всего батальона! 
Русские умели играть на гармо-
ни, татары знали много песен, 
узбеки умели из скудных пайков 
приготовить вкусную еду, а бе-
лорус и мой прадед были очень 
начитанными и могли поддер-
жать любой разговор. Из всей 
роты выжили 18 человек… Но 
даже после войны они не поте-
ряли друг друга! На протяжении 
нескольких лет встречались и 

писали письма. Мне посчаст-
ливилось увидеть одно, на кон-
верте которого было надписано 
мелким почерком: «Тургун Алы-
мов, город Ташкент, 1957 год».

У меня, как и у моего пра-
деда, много друзей. Один из 
них, Лазизжон, переехал в 
наше село из… Узбекистана, 
местечка Олмазор, что в 60-ки-
лометрах от Ташкента. Он пре-
красный товарищ, занимается 
спортом, мечтает поступить 
в медицинскую академию и с 
удовольствием откликается на 
замечательное русское имя – 
Алёша. 

Но так получилось, что в 
прошлом году родители отпра-
вили его на родину. Мы, друзья 
Лазиза, всеми силами стара-
лись препятствовать этому  
решению. Мы не знали, когда 
сможем его снова увидеть – и 
увидим ли вообще… Целый 
год  поддерживали связь, об-
щаясь только в сети. Иногда 
Лазиз пропадал на неделю, и 
я не находила себе места… Но 
в июле этого года наш милый 
друг вернулся к нам, и теперь 
мы учимся в одном классе и по-
прежнему дружим.

«География» моей друж-
бы очень обширна. К примеру, 
даже на Украине у меня есть 
друзья  Андрей и Владислав. Я 
познакомилась с этими ребята-
ми в разные годы, но в одном 
и том же курортном поселке. 
Влад – отличный друг, очень 
веселый и позитивный человек, 
профессионально занимается 
танцами. Живет под Донбас-
сом. Андрей – профессиональ-
ный фотограф, увлекается 
волейболом, очень жизнера-
достный и добрый парень. Он 
приехал из города Николаева. 
Ребята живут на разных «бере-
гах» Украины, но это не мешает 
им быть лучшими  друзьями. Я 
совсем случайно узнала, что 
они знакомы между собой, и 
была очень рада. С мальчика-
ми мы планируем встретиться 
еще не раз, несмотря на поли-
тическую обстановку. 

Наши деды и прадеды 
сумели пронести фронтовую 
дружбу сквозь года и передать 
нам. Пусть светлой им памятью 
будет наша крепкая дружба с 
их детьми и правнуками! Рус-
ские никогда не хотели войны, 
они лишь защищали родину и 
отстаивали честь плечом к пле-
чу с другими нациями. Хотим ли 
мы, современные россияне, во-
йны? Ответ однозначный. Нет!

Софья Дьякова, 
Ключевская школа

От редакции.  Автор  со-
чинения в краевом конкурсе, 
посвященном 55- летию Перм-
ского отделения Российского 
фонда мира,  заняла первое 
место и 29 апреля в Пермском 
культурно-деловом центре на-
граждена памятным подарком 
и дипломом. На снимке Со-
фья  с Лазизжоном  Назаро-
вым,  о котором говорится в 
сочинении.

Щербинин И.А. с женой (из семейного архива)
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 АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Из почти трёх тысяч участников предварительных голосования «Единой Рос-
сии» по выборам кандидатов в депутаты Государственной думы треть – беспартий-
ные. Об этом президенту страны Владимиру Путину рассказал председатель Пар-
тии Дмитрий Медведев на всероссийской видеоконференции. В режиме телемоста 
наши лидеры пообщались с участниками предварительных выборов, в том числе, 
с представителями Прикамья. Путин при этом подчеркнул, что предварительное 
голосование 22 мая будет хорошим способом поиска новых перспективных и инте-
ресных политиков.

Путин 
и «Единая Россия»: 
нам по пути!

Приветствуя кандидатов 
в разных регионах, глава го-
сударства выделил одно из 
главных требований к канди-
датам – профессионализм. 
И добавил, что «нужно быть 
ещё искренним и действи-
тельно хотеть менять ситу-
ацию к лучшему, действи-
тельно стремиться работать 
на благо всего общества».

Президент напомнил, 
что стоял у истоков осно-
вания Партии, которая соз-
давалась «не ради сиюми-

нутных результатов, а для 
долгосрочной и результа-
тивной работы». За полтора 
десятка лет «Единая Рос-
сия» прошла долгий путь 
до ведущей политической 
силы страны. А «поддержку 
граждан мы получили бла-
годаря реальным делам. 
Потому что смогли добить-
ся позитивных перемен в 
жизни страны. И что прин-
ципиально важно – «Еди-
ная Россия» стала той пар-
тией, которая предложила 

обществу конструктивную 
повестку дня». Так оценил 
президент в ноябре 2008 
года дела Партии.

Все эти годы «единорос-
сы» поддерживали Прези-
дента, служили ему опорой 
и решали самые разные 
задачи: восстанавливали 
страну после страшных 
90-х, укрепляли авторитет 
России во внешней полити-
ке. А сама Партия служила 
настоящим проводником 
идей Президента. Росло 

доверие граждан к Влади-
миру Путину внутри стра-
ны, повышалось уважение 
к российскому лидеру со 
стороны мирового сообще-
ства, и вместе с тем росла 
и «Единая Россия».

Свою роль Партия, по 
словам Путина, «подтвер-
дила в период кризисных 
испытаний. Как партия 
большинства, она не устра-
нилась от проблем, а вклю-
чилась в кропотливую, труд-
ную, а подчас и абсолютно 

рутинную работу по преодо-
лению кризиса».

Итогом партийной дея-
тельности на благо России 
стало признание Влади-
мира Путина на XIII съезде 
в мае 2012 года: «Считаю 
партию «Единая Россия» 
своим ключевым союзни-
ком и партнёром, той силой, 
которая готова использо-
вать все свои возможности 
для построения свободной, 
сильной, процветающей 
страны».

Напутствуя участников 
предварительного голосо-
вания, которое состоится 22 
мая, президент сказал, что 
Партия и дальше будет при-
держиваться «ответствен-
ной политики, взвешенной, 
направленной на благо 
людей, но лишённой како-
го бы то ни было излишнего 
пафоса и ненужной словес-
ной трескотни. Такого себе 
«Единая Россия» не позво-
ляла и, надеюсь, никогда 
такого себе не позволит».

Депутат Госдумы Александр Василенко примет участие в предварительном голосова-
нии партии «Единая Россия» по определению кандидатур для последующего выдвижения 
кандидатами в депутаты Государственной Думы от Пермского края. В интервью нашему 
изданию он рассказал о том, что побудило его участвовать в этом процессе

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЕНКО: 
Мои задачи – 
гарантировать социальную защищенность пермяков, 
модернизировать предприятия региона, 
привести инвестиции в край

– Александр Борисович, 
расскажите, пожалуйста, о 
себе. Мы знаем, что вы слу-
жили в Вооруженных силах 
27 лет и закончили службу 
в звании полковника в 1993 
году. Как складывалась 
ваша военная карьера?

– Я родился и вырос в се-
мье военного, поэтому с дет-
ства приучен к военной дисци-
плине. Окончил Серпуховское 
высшее командное училище 
и начал службу в ракетных 
войсках. Она была связана, в 
том числе и с Пермским краем. 
Здесь я служил курсантом и 
проходил практику на мотор-
ном заводе (ПМЗ). 

Затем преподавал в Воен-
ной академии им. Ф. Э. Дзер-
жинского, специализировался 
на военной политологии. От-
туда ушел в компанию «ЛУ-
КОЙЛ», где проработал 17 лет, 
помогая выстроить отношения 
так, чтобы все доходы от про-
дажи нефти работали на Рос-
сию, укрепляли российский 
бюджет и безопасность стра-
ны. 

– В 2011 году вы верну-
лись на государственную 
службу и стали депутатом 

Госдумы, чему посвятили 
себя в парламенте?

– В Государственной Думе 
я отстаивал интересы отече-
ственной промышленности. В 
моем избирательном округе 
находился промышленный 
кластер, в котором работают 
такие крупные предприятия 
как «ЛУКОЙЛ  Нижегороднеф-
теоргсинтез», «Русвинил», 
«СИБУР Кстово», база произ-
водственного обслуживания 
«Транснефти» и другие. Я по 
поручению правительства ку-
рировал модернизацию этих 
предприятий. В прошлом году 
Кстово посетил Дмитрий Мед-
ведев и высоко оценил нашу 
работу.

– Сейчас вы участвуете в 
предварительном голосова-
нии партии «Единая Россия» 
в Пермском крае. Почему 
вы решили выставить свою 
кандидатуру именно в на-
шем регионе?

– Пермский край находит-
ся среди лидеров по инвести-
ционному потенциалу среди 
всех субъектов Российской 
Федерации. Сейчас требуется 
создавать условия, при кото-
рых промышленность может 

вернуться к докризисным по-
казателям, а также привлекать 
новых инвесторов, в том числе 
из за границы. Этот процесс не 
может быть запущен без со-
провождения на федеральном 
уровне и, значит, здесь будет 
востребован мой опыт взаи-
модействия с органами фе-
деральной власти, с руковод-
ством компании «ЛУКОЙЛ».

– Вы успели понять, ка-
кие проблемы волнуют жи-
телей Пермского края?

– Знаю, что людей, прежде 
всего, беспокоят явления, свя-
занные с кризисом в экономи-
ке. Самое злободневное – это 
рост цен на продукты пита-
ния и рост тарифов на услуги 
ЖКХ. Выделяется проблема, 
связанная с низким размером 
заработной платы и пенсий, 
проблема безработицы и за-
крытия (простоя) предприятий.

Убежден, что только пла-
номерное развитие имеющей-
ся в крае промышленности 
поможет нам решить эти про-
блемы. Ведь налоги от пред-
приятий формируют бюджет и 
позволят нам платить пенсии и 
повышать зарплаты. Считаю, 
что бизнес должен быть соци-

ально ориентиро-
ванным и помогать 
создавать инфра-
структуру для жиз-
ни. Это как раз то 
направление, кото-
рое я курировал в 
ЛУКОЙЛе.  

– Каковы 
ваши принципы 
работы с избира-
телями?

У депутата 
Государственной 
Думы две основ-
ные задачи – это 
законотворчество 
и работа с избира-
телями. Исходя из 
этих задач, я буду 
находиться в Пер-
ми несколько раз 
в месяц. В регионе на постоян-
ной основе будут работать мои 
общественные приемные, ко-
торые будут аккумулировать и 
систематизировать обращения 
граждан. Работа должна быть 
системной, постоянно следует 
говорить с людьми и собирать 
их наказы.  

– Какие у вас увлечения, 
как проводите отдых?

Обязательно с семьей. 
Очень люблю водный туризм. 
Много раз ходил по Волге на 
теплоходе – такие поездки луч-
ше всего раскрывают природ-
ную красоту Поволжья. Важно 

сохранить эту природу для де-
тей и внуков. Ведь дети – это 
самое важное, что у нас есть. 
Мы им должны оставить хоро-
шее наследство.

– Сформулируйте три 
главных жизненных принци-
па Александра Василенко. 

– В своей жизни я всегда 
ориентировался на три глав-
ных принципа: честь, ответ-
ственность и трудолюбие. 

Человек должен быть че-
стен перед собой и перед окру-
жающими. Не ставить нере-
альные задачи и не раздавать 
нереальные обещания.

Необходимо быть ответ-
ственным перед людьми. Не 
только перед близкими, но и 
перед всеми, с кем тебя стал-
кивает жизнь. Свое служение 
нужно посвятить людям.

И чтобы реализовать всё 
это следует непрерывно тру-
диться, совершать дела и по-
ступки.

Как человек военный я не 
привык разбрасываться сло-
вами, свою правоту предпочи-
таю доказывать делами. Дела 
сильнее слов!
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ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО

РАБОТАЮТ ДЕПУТАТЫ

 ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

Считанные дни остались до великой даты, с которой связано так много для каждого из 
нас. В День Победы мы, как и прежде, чествуем ветеранов и вспоминаем наших дедов и 
прадедов. Этот праздник – еще одна возможность для нас не только отдать дань старшему 
поколению, но и позаботиться о пожилых, задуматься об их проблемах и нуждах. Сегодня 
мы расскажем о некоторых льготах,  действующих  на территории Пермского для людей 
преклонного возраста – ветеранов войны, тружеников тыла, ветеранов  труда.

По долгу потомков

ПОЧТИТЬ 
ПАМЯТЬ

В майские праздники жите-
ли Суксунского района стремят-
ся почтить память своих пред-
ков, погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Некото-
рые даже собрались в другие 
регионы нашей Родины – на то 
место, где были захоронены или 
погибли члены их семьи. Такая 
возможность появилась теперь 
у них благодаря поправкам к за-
кону, которые в 2013 году внес 
первый заместитель предсе-
дателя социального комитета 
Законодательного Собрания 
Пермского края Александр Тре-
тьяков. В соответствии с ними, 
дети защитников Отечества, 
отдавших свои жизни в боях в 
годы Великой Отечественной, 
получают компенсацию оплаты 
проезда к месту гибели или за-
хоронения своих родителей. Эта 
выплата производится им раз в 
год и возмещает стоимость про-
езда, как на железнодорожном, 
так и на воздушном и водном 
транспорте, в оба конца в лю-

го благополучия. Для пожилых 
людей содержание своего дома 
становится трудной задачей. 
Поэтому депутаты Законода-
тельного Собрания приняли 
решение оказать ветеранам 
Великой Отечественной войны 
финансовую помощь за счет 
краевого бюджета  в капиталь-
ном ремонте их жилья. Только 
за прошлый год в крае компен-
сацию затрат на капитальный  
ремонт жилья в размере до 50 
тысяч рублей получили 1180 
ветеранов, которых не коснулся 
указ Президента РФ об улучше-
нии жилищных условий.

К сожалению, не все вете-
раны в силу возраста сами в со-
стоянии были провести ремонт. 
Но депутат Александр Третья-
ков позаботился об этой части 
пожилых людей. Он внес пред-
ложение, чтобы территориаль-
ные управления Министерства 
соцразвития Пермского края 
взяли на себя организационные 
проблемы – сами привлекали 
строительные организации и за-
ключали договоры на проведе-
ние ремонта у ветеранов. Таким 
образом, все желающие смогли 
воспользоваться полагающейся 
им поддержкой.

Продолжается в Пермском 
крае и реализация программы 
обеспечения жильем ветеранов 
ВОВ. На днях  был принят за-
кон, одним из авторов которого 
также является Александр Тре-
тьяков. В соответствии с этим 
законом, были существенно 
увеличены средства, выделяе-
мые на обеспечение ветеранов 
жильем. Например, по Суксун-
скому муниципальному району 
сумма увеличилась на 1 млн. 
195 тысяч рублей и достигла 5 
млн. 50 тысяч рублей. 

Рост цен на коммунальные 
услуги является одной из при-
чин снижения уровня жизни 
пенсионеров и других социаль-
ных групп. Чтобы сдержать этот 
негативный фактор, депутаты 
предусмотрели субсидии на 

оплату жилья и коммунальных 
услуг для целого ряда катего-
рий нуждающихся. Среди них 
– одинокие неработающие пен-
сионеры по старости, семьи, 
состоящие из неработающих 
пенсионеров по старости, а 
также одинокие родители с не-
совершеннолетними детьми. 
Перечисленные категории могут 
получить субсидию, если платят 
за жилье и коммунальные услу-
ги более 18% от своего общего 
семейного дохода, и не имеют 
других льгот по этой статье рас-
ходов. Кстати в апреле 2016 
года  депутаты фракции «Еди-
ная Россия» Законодательно-
го Собрания Пермского края 
внесли законопроект, который 
предусматривает аналогичные 
субсидии на ЖКХ для тружени-
ков тыла.

Также право на компен-
сацию платы за жилье и ком-
мунальные услуги имеют те 
пенсионеры с большим стра-
ховым стажем, чей совокупный 
средний месячный доход ниже 
суммы двух величин  прожиточ-
ного минимума– 15 708 рублей 
(7854 руб. х 2). Ветераны труда 
Пермского края, чей совокуп-
ный средний месячный доход 
ниже суммы двух величин  про-
житочного минимума,   имеют 
право на  ежегодную денежную 
выплату. Александр Третьяков 
настоял на том, чтобы данные 
меры социальной поддержки  
получали, в том числе, работа-
ющие пенсионеры. Кроме того, 
Третьяков добился, чтобы все 
пенсионеры с большим страхо-
вым стажем, вне зависимости 
от уровня дохода, могли приоб-
ретать со скидкой социальные 
проездные документы в самое 
активное дачное время – с мая 
по ноябрь.

С ЗАБОТОЙ 
О ЗДОРОВЬЕ

Один из важнейших во-
просов, волнующих пожилых 
людей, – лекарственное обе-
спечение на льготных услови-
ях. Этой проблеме депутаты 
Законодательного Собрания 
Пермского края регулярно уде-
ляют внимание. В частности, 

члены соци-
ального коми-
тета подняли 
вопрос об уве-
личении фи-
нансирования 
этой статьи в 
связи с ростом 
цен. В итоге в 
бюджет были 
внесены по-
правки, предус-
матривающие 
выделение на 
эти цели в 2016 
году допол-
нительно 100 

же испытывают затруднения с 
оформлением документов или 
прохождением процедуры, уста-
новленной законом. Решить эту 
проблему, а также многие другие 
льготникам поможет бесплатная 
юридическая помощь. Тем бо-
лее, что не так давно депутаты 
расширили перечень лиц, име-
ющих право на бесплатную юри-
дическую помощь. Теперь она по-
лагается всем ветеранам боевых 
действий, ветеранам военной 

 ВАЖНО!

ЗА ПОЛУЧЕНИЕМ БЕСПЛАТНОЙ 
ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ ЛЬГОТОПОЛУЧАТЕЛИ ИЗ СУК-
СУНСКОГО РАЙОНА МОГУТ ОБРАЩАТЬСЯ В ГКУ «ГОСУ-
ДАРСТВЕННОЕ ЮРИДИЧЕСКОЕ БЮРО ПЕРМСКОГО КРАЯ» 
ПО АДРЕСУ: Г. КУНГУР, УЛ. СОВЕТСКАЯ, 26-4, Т. (342)212 12 61.

бую точку России. Причем, если 
получатель льготы старше 75 
лет или является инвалидом I 
или II группы, то билеты будут 
оплачены также тому, кто его 
сопровождает. Также, помимо 
мест захоронения, краевым за-
конодательством предусмотре-
на возможность посетить мемо-
риалы воинской славы.  

«К памяти наших прадедов, 
отвоевавших для нас свободу, 
у меня отношение особое, – 
признается депутат Законода-
тельного Собрания Александр 
Третьяков. – Я считаю, что мы 
должны хранить ее, как зеницу 
ока, и так же бережно передать 
нашим детям. Поэтому работа 
над данным законопроектом, 
предусматривающем помощь 
в посещении памятных мест, 
стала для меня одним из самых 
важных дел, практически лич-
ным».

ПРАВО 
НА ДОСТОЙНУЮ 

ЖИЗНЬ

Уютное и устроенное жилье 
– краеугольный камень наше-

ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ ЛЬГОТЫ НУЖНО 
ОБРАТИТЬСЯ В ТУ МИНИСТЕРСТВА СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ №3 ПО АДРЕСУ: 
ПГТ. СУКСУН, УЛ. КИРОВА, 48 
СО СЛЕДУЮЩИМИ ДОКУМЕНТАМИ:
- ДОКУМЕНТ, УДОСТОВЕРЯЮЩИЙ ЛИЧНОСТЬ;
- УДОСТОВЕРЕНИЕ О ПРАВЕ НА МЕРЫ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ ДЕТЕЙ ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА, 
ПОГИБШИХ В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ;
- ПОДЛИННИКИ ПРОЕЗДНЫХ ДОКУМЕНТОВ, ПОДТВЕРЖДА-
ЮЩИЕ РАСХОДЫ ГРАЖДАНИНА НА ОПЛАТУ СТОИМОСТИ 
ПРОЕЗДА; 
- КОПИЮ ИЗВЕЩЕНИЯ (СПРАВКИ) О ПРИЗНАНИИ ВОЕН-
НОСЛУЖАЩЕГО ПРОПАВШИМ 
БЕЗ ВЕСТИ В ПЕРИОД ВОВ;
- КОПИЮ ИЗВЕЩЕНИЯ (СПРАВКИ), СОДЕРЖАЩЕГО ИН-
ФОРМАЦИЮ О МЕСТЕ ГИБЕЛИ (ЗАХОРОНЕНИЯ) ВОЕННОС-
ЛУЖАЩЕГО.
ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ИНФОРМАЦИЯ 
ПО ТЕЛ. (34 275)3-14-97.

 НАША СПРАВКА Продолжается также ра-
бота по организации на тер-
ритории района «доступной 
среды». В Законодательном 
Собрании Пермского края 
Александр Третьяков внес 
поправки, направленные на 
обеспечение  доступности 
объектов социальной инфра-
структуры, оборудование их 
пандусами и удобными спу-
сками, установку звуковых 
сигналов на перекрестках и 
многое другое.

МАЛО ИМЕТЬ – 
НАДО ЗНАТЬ 

И УМЕТЬ

Те категории, которые име-
ют право на какие-либо льго-
ты, часто не знают об этом или 

службы, членам семей погибших 
инвалидов войны и участников 
боевых действий.

Данный перечень в скором 
времени будет расширен еще 
больше. Александр Третьяков 
выступил с предложением ока-
зывать бесплатную юридиче-
скую помощь ветеранам труда, 
ветеранам труда Пермского края 
и пенсионерам с большим тру-
довым стажем. Свою поправку к 
закону Александр Владимирович 
обосновал анализом потребно-
сти жителей Пермского края в 
бесплатной юридической помо-
щи по материалам Агентства по 
делам юстиции и мировых судей 
Пермского края. Предложение 
Александра Третьякова учтено, 
и соответствующий законопроект 
вскоре будет рассмотрен на май-
ском заседании ЗС края.

Региональное отделение партии «Единая Россия» Пермского края в рамках большого 
федерального проекта «Историческая память» начинает свою информационную акцию, 
посвящённую святому для каждого россиянина празднику – Дню Победы. «Мы помним! 
Мы гордимся!»  – дань памяти тысячам наших земляков, воевавших на фронтах Великой 
Отечественной войны с оружием в руках, ковавших Победу в тылу у станков и в шахтах, 
своим трудом на колхозных полях и фермах кормивших голодную страну. 

Мы помним! Мы гордимся!

Историческую память осо-
бенно важно сохранить сегодня, 
когда предпринимаются попыт-
ки переписать историю, при-
низить роль Советского Союза 
и наших дедов в Победе над 
нацизмом. Всё это – часть ин-
формационной войны, которая 
ведётся западными странами. 
Для сохранения памяти, для па-
триотического воспитания детей 
и молодежи необходимо расска-
зывать о героях Великой Отече-

ственной войны и выдающихся 
тружениках тыла. 

История Великой Отече-
ственной войны – это история 
миллионов боевых и трудовых 
подвигов, которые совершались 
ежедневно. Ветераны вспоми-
нают о том, что они делали, 
без лишнего пафоса и громких 
слов. Величие их деяний осоз-
наётся со временем. Но идёт и 
обратный процесс: спустя деся-
тилетия, детали и подробности 

стираются, имена забываются.
Проект «Мы помним! Мы 

гордимся!»  – это наш вклад в 
сохранение памяти о тех, кто 
выстоял в величайшей битве 
истории. И не только выстоял, 
но победил! Открытки с име-
нами наших земляков – героев 
фронта и тыла, генералов и ря-
довых – сопровождаются корот-
кими рассказами об этих людях. 
Мы включили в серию самые 
разные жизненные истории: 

рассказы о героях-лётчиках, 
погибших, идя на таран, пове-
ствования о юных бойцах – «сы-
новьях полка» и разведчиках. И 
конечно, примеры беззаветного 
служения Отчизне в тылу – ин-
женеров и конструкторов, чьи 
технические идеи помогали кру-
шить врага и сохранять солдат-
ские жизни на фронте. 

Пережив войну, победив 
в ней, страна устремилась к 
новым вершинам. И спустя де-
сятилетия, каждый россиянин 
в День Победы по-прежнему 
испытывает гордость за своих 
предков, восхищается их под-
вигом и верит в сильную единую 
нацию.   

Один из авторов патриоти-

ческого проекта Герой России, 
командир Пермского СОБРа 
(2011–2014гг), полковник Сергей 
Яшкин рассказывает:

– Наш проект – это дань 
уважения всем, кто отдал свои 
жизни за свободу Родины, вос-
станавливал её из руин и пепла 
в послевоенные годы, и всем 
тем, кто дожил до сегодняшнего 
дня, подавая нам пример бодро-
сти духа и любви к нашей вели-
кой стране – единой России. 

Проект не ограничится 
героями прошлого, он будет 
продолжен. В День России мы 
расскажем о героях, отважно за-
щищающих Родину в наши дни.

Сергей Яшкин:
Важно сохранить исто-

рию, привить молодёжи 
любовь к Родине, 

уважение к подвигам 
фронтовиков

млн. рублей. Всего по Перм-
скому краю данную льготу по-
лучают 256 тысячи 20 человек.

Отдельный блок работы 
депутатов края посвящен раз-
витию специального меди-
цинского ухода и социальной 
адаптации пожилых людей. 
С целью развития и улучше-
ния существующей системы 
Александр Третьяков лично 
посещал геронтологические 
центры. 

Наш депутат Александр Третьяков
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ПОБЛАГОДАРИ, ГАЗЕТА!

ТРАДИЦИИ

Первомайский день 
выдался по-настоящему 
праздничным – тёплым и 
солнечным.  Поэтому на 
центральную площадь по-
сёлка поспешили не толь-
ко участники традицион-
ного мини-марафона и их 
болельщики, но и просто 
молодые семьи с детьми 
и бабушки с внуками.

Нынешний Первомай 
стал особенным днём для 
18 юных граждан района: на 
центральной сцене каждый 
из них  впервые получил  
из рук главы района  Игоря 
Пучкина  паспорт граждани-
на Российской Федерации.  
Игорь Александрович поже-
лал   виновникам торжества 
вырасти достойными граж-
данами России и всегда, где 
бы ни находились,  гордить-
ся своей малой родиной. В 
ходе торжественной цере-
монии руководитель УФМС в 
Суксунском районе  Евгения 
Коробкина  вручила каждому 
подростку скромный пода-
рок. 

Ребятишки из ДШИ  по-
здравили новых граждан 
соответствующим моменту 
танцем под бравурную му-
зыку, и все переключились 
на главное событие – мини-
марафон «Кольцо Суксуна», 
стартующий в 32-й раз и со-
бравший 127 участников. 
Гостей на этот раз оказа-
лось меньше, чем обычно. 

У «Кольца» 
начало есть, 
но нет конца!

Ах, как рванули в полдень 
от линии старта любители 
бега, маленькие и большие, 
со спортивной выправкой, 
с азартом, с непременной 
волей к победе! Да и на про-
тяжении всего маршрута вы-
кладывались по полной. А 
болельщики, поджидая сво-
их, в это время наслажда-
ются концертом под откры-
тым небом, подготовленным 
сотрудниками КДЦ.  (Одно 
жаль: по рассказам бегунов,  
жители Верх-Суксуна  и 
улицы  посёлка, по которой 
пролегала заключительная 
часть маршрута, смотреть 
на юных спортсменов смо-
трели, но никак не подба-
дривали…)

…И вот на повороте к 
финишу появляются первые 
ласточки. Да какие ласточки 
– настоящие орлы и орлицы!  
Не первый раз чемпионом 
мини-марафона среди сук-
сунцев становится Сергей 
Чердынцев (39,50 мин.), а из 
девушек – Марина Токаре-
ва (49,34). Остальные тоже 
не подкачали. (Список при-
зёров – в нашей таблице). 
Порадовали болельщиков и 
гости – братья-спортсмены 
из Кунгурского района. Стар-
шему до рекорда «Кольца» 
2004года не хватило каких-
то полминуты, а младший, 
десятилетний Макар,  летел 
как ветер! Наши ребятишки 

тоже себя показали! Каждый 
раз приезжают на марафон 
Васькинские школьники: 
маленькие да удаленькие!  
Третий год подряд участвует 
в забеге младшая школьни-
ца Катя Кусекеева с мамой 
Ольгой и дедушкой Алексе-
ем Барановым.  Вот парой 
бегут отец и сын Холины, а 
мама сопровождает их на 
велосипеде. А вот 
и самый младший 
участник нынешне-
го «Кольца» - Данил 
Мусин. Его  поздрав-
ляют вместе с самой 
взрослой бегуньей 
– спортсменкой На-
деждой Сысольце-
вой.  Дипломы, меда-
ли и подарки из рук 
главы района Игоря 
Пучкина, главного су-
дьи Сергея Круглова 
и основателя мини-
марафона Валерия 
Бабаева - призёрам 
«Кольца». Отдельно 
чествуют  всех без 
исключения участни-
ков самой младшей 
возрастной группы.  

А мы, воспользо-
вавшись моментом 
и поддержкой по-
стоянного спонсора 
Сергея Калмыкова, 
вручаем  скромный 
приз прародителю 
«Кольца» Валерию 

Бабаеву, благодаря которо-
му любители бега собрались 
уже в 31-й раз и, уверены, 
этим полюбившимся мара-
фоном  будем  всегда встре-
чать Первомай! 

*   *   *
Фотоальбом «Кольцо Сук-

суна» на нашем сайте

Молодые, 
инициативные!

 НАМ ПИШУТ

Накануне праздника Ве-
ликой Победы у нас в Ага-
фонково состоялся суббот-
ник по уборке территории. 
Мы, пенсионеры, убирали 
территорию возле памятни-
ка погибшим в годы войны 
односельчанам, чистили 
клумбы. На помощь нам 
вышли клубные работники, 
кочегары. Вывозил мусор 
Алмаз Ямалтдинов. 

А потом позвонила старо-
ста д. Юлаево Н. Мунирова и 
с радостью сообщила, что в 
этом году у них на субботник 
собралось народу больше, 
чем в прошлый раз – 20 че-
ловек. Здесь были не только 
пенсионеры, но и молодые, 
и даже местный предприни-
матель Р. Зорина. С вывозом 
мусора тоже помогал Алмаз. 

Лира Гатауллина

Наводим 
порядок!

Совсем недавно в МФЦ на территории Ключевского по-
селения начала работать Юлия Викторовна Малафеева, 
которая за короткое время показала себя хорошо подготов-
ленным, грамотным специалистом.

Все, кто обращался к ней по 
какому-либо вопросу, остались 
очень довольны. Приходилось 
и нам неоднократно просить 
Юлию Викторовну о помощи в 
решении возникших вопросов. 
Мы с мужем пенсионеры, инва-
лиды 2-й группы. И так приятно, 
когда с нами обращаются веж-
ливо, внимательно выслушают 
и в корректной форме дадут 
совет или помогут в оформле-
нии каких-либо документов без 
спешки и нервозности.

Юлия Викторовна не отка-
зывается выполнить просьбу, 
даже не относящуюся к её пря-
мым обязанностям. Скажем, 
справку или какой документ 

принесёт прямо на дом. А мы, 
люди больные и в возрасте, так 
благодарны ей за внимание!

Также мы очень рады, что 
появились в селе молодые, ак-
тивные и инициативные, твор-
ческие и ответственные люди. 
Оживилась и работа клуба. За 
короткий промежуток времени 
проведено много интересных 
мероприятий: праздники, со-
ревнования, смотры. Обнови-
лась культурная жизнь села 
благодаря чете Малафеевых. 
Спасибо им! Пусть и дальше 
горит их творческий огонёк на 
радость людям!
В.С. и М.А. Абрамовы, 

с. Тис

ВЕТЕРАНЫ

Примите наши 
поздравления!

Земляков-ветеранов, от-
мечающих Дни рождений в 
мае, поздравляет председа-
тель Киселёвской ветеран-
ской первички М.И. Чистякова.

Пусть всё у вас ладится в 
жизни, не подводит здоровье, 
будет хорошим настроение, 
жители Киселёво Валентина 
Михайловна Спицина, Клавдия 
Сергеевна Коротаева, Николай 
Григорьевич Нютин, Валентин 
Степанович Ренёв, Людмила 
Александровна Дьякова, Лю-
бовь Алексеевна Катырева, 
Николай Геннадьевич Дьяков, 
Борис Васильевич Прохоров, 
Мария Павловна Матвеева и 
Александра Семёновна Спици-
на! А также жители Опалихино 
Светлана Ивановна Жёлтыше-
ва, Людмила Ивановна Гайдук, 
Ольга Яковлевна Жёлтышева, 
Ольга Николаевна Хандохина, 
Алевтина Антоновна Ведрова, 
Валентина Фёдоровна Брез-
гина и жительница В-Суксуна 
Светлана Александровна Ла-
дейщикова!   

Группа Места Время Призёры

До 12 лет

Мальчики 
1
2
3

50,45
51,25
52,32

Кудашев Юрий
Токарев Дмитрий
Потеряев Никита

Иваева Светлана
Кусекеева Катя
Минина МиленаДевочки

1
2
3

59,23
1,04,39
1,11,58

13-15 лет
Юноши

1
2
3

44,38
44,43
46,49

Копорушкин Кирилл
Рогозинский Артем
Скачков Евгений
Токарева Марина
Кузнецова Настя
Александрова Рита

Девушки
1
2
3

49,34
53,10

1,02,38

16-25 лет
Юноши

1
2
3

39,50
43,06
47,09

Чердынцев Сергей
Лыков Николай
Винокуров Виктор
Галимуллина Ирина
Сабурова Ирина
Некрасова Татьяна

Девушки
1
2
3

59,36
1,00,18
1,01,08

26-34 лет Мужчины
1
2
3

46,04
48,01
51,35

Ташкинов Юрий
Максимов Андрей
Закорюкин Иван
Кусекеева ОльгаЖенщины 1 1,04,47

35-45 лет
Мужчины

1
2
3

53,08
55,33
57,31

Холин Юрий
Сысолятин Николай
Устюгов Вадим
Коробкина Евгения
Пелогина МаринаЖенщины

1
2
3

1,09,21
1,10,28

46-55 лет Мужчины 1 1,00,08 Баранов Алексей

56 лет и 
старше

Мужчины 1
2

55,18
1,00,08

Закиров Муллаяр
Малафеев Григорий

Сысольцева НадеждаЖенщины 1 1,00,17

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА

Галина Кукла
фото автора

Паспорт из рук главы района
получает Екатерина Чердынцева

Сергей Чердынцев -  
чемпион «Кольца»

Марина Токарева -
лучшая из девушек

Стартуем дружно!

И мал, и мудр, 
и властелин «Кольца»


